

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Sábado 1.º de setiembre de 1860.

NÚM. 551.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7

Sale el sol á las 5 horas y 28 minutos.
Pónese á las 6 horas y 30 minutos.
Sale la luna á las 7 h. y 7 m. de la noche.
Pónese á las 7 h. y 23 m. de la mañana.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.
Un número suelto 6 cuartos.
Anuncios cada linea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Madrid, 25 de agosto.

Hemos dicho, siempre que nos hemos ocupado de la cuestion de Italia, que el movimiento iniciado por Garibaldi en Sicilia tenia el carácter de una agresion contra el Austria, y que de alcanzar algunas ventajas no se contendria en Nápoles ni pararia hasta acometer á los austriacos en sus lineas del Mincio, caso que estos creyesen oportuno aguardar hasta entonces.

Si el movimiento se hubiera localizado en Sicilia, si hubiera limitado á explotar la antigua aversion de este pueblo hácia la dominacion napolitana, tal vez hubiera sido posible evitar una guerra general en Italia, al menos por algun tiempo. Pero la empresa de Garibaldi nunca tuvo este objeto; claramente se vió desde un principio que, si intentaba arrebatarse aquella isla á la corona de Nápoles, era para hacer de ella una plaza de armas contra Nápoles mismo; y que si anunciaba su propósito de invadir las posesiones continentales de Francisco II, dejaba al propio tiempo ver que ni a un entonces se detendria. En una palabra, Garibaldi, desde un principio, se erigió en campeón, no de la causa de la independencia italiana contra la preponderancia austriaca, sino del unitarismo contra el Papa y todos los soberanos de Italia, exceptuado tal vez el Piamonte.

Tal vez decimos, porque desde el momento en que la aspiracion general del pueblo italiano sea la de formar un Estado unitario y no la de crear una federacion natural de Estados italianos, completamente independientes del Austria, Garibaldi eclipsa á Víctor Manuel y á Cavour, así como Mazzini eclipsaría en breve á Garibaldi; y la Italia, en vez de componer una sola monarquía constitucional, tiende á ser una sola república. Por esto se ha dicho, con sobrada razon, que el Piamonte habia querido anexionarse la Italia, y esta es la que amenaza absorber al Piamonte. El resultado seria lógico y digno de la participacion que el gobierno sardo toma en las empresas del afortunado guerrillero; pero es todavía muy poco probable.

No hay que juzgar, por la facilidad, con que el último ha dominado á Sicilia, de la resistencia que encontrará en Nápoles; el espíritu de ambos países no es el mismo, el odio entre ambos es recíproco; los recursos de la isla, aun acrecidos por los que Garibaldi recibe de Cerdeña escasos para una gran empresa, y todavía ocupan las tropas napolitanas la ciudadela de Messina, de donde sus enemigos no se consideran con fuerzas para arrojarlas.

Fuera de la emancipacion de aquella isla, tan dispuesta siempre á lograrla, el principal resultado que han producido las empresas de Garibaldi y los planes de Cerdeña, ha sido el de inutilizar las reformas liberales que Francisco II se apresuró á plantear.

Hoy en vista del peligro, el gobierno de Nápoles se decide á ser riguroso, y con el apoyo de los mismos liberales, que no quieren confundir

la aspiracion de los unitarios con la independencia italiana, suprime periódicos, rompe las negociaciones entabladas con Cerdeña, y declara las provincias en estado de sitio. Estas medidas revelan que la corte de Nápoles se decide á luchar con energia, y que rechaza cualquier concesion que pudiera tomarse por debilidad. Garibaldi, pues si desembarca en el Continente, hallará una resistencia quizás mucho mayor de lo que hasta ahora se ha creído, y una derrota bastaria para destruirle.

Mas aun cuando así no fuese, aun cuando lograra mantener la lucha por mucho tiempo y arrastrar tras sí á una parte de la poblacion de los Abruzzos y de las Calabrias, el gobierno de Nápoles seria apoyado, no solo por las fuerzas que Lamoriciere ha organizado en Roma, y que parece ya convenido que operen mancomunadamente en los napolitanos, sino por el Austria misma. La cuestion, en efecto, está ya reducida por esta nacion á si ha de aguardar que, consumado el movimiento unitario, venga la Italia á atarcarla en el Véneto, ó si debe intervenir antes para esterbar el triunfo de ese movimiento. El derecho del Austria á empuñar las armas cuando le plazca, es incontestable: no solo no han sido observados los tratados de Villafranca y de Zurich, no solo la Cerdeña ha abusado de la proteccion de la Francia, anexionándose los ducados, la Toscana y las Legaciones y preparándose á hacer otro tanto con la isla de Sicilia, sino que Garibaldi no ha dado un paso sin declarar abiertamente que era una agresion contra el Austria; y no existe una allocucion, un documento cualquiera del partido unitario, que no sea un llamamiento á los italianos contra aquella potencia.

Todo el mundo está convencido de que ni el rey de Nápoles ni el Papa, son los adversarios contra quienes principalmente esgrimen sus armas los partidarios de la unidad y de que su fin es el de arrojar al Austria del Véneto. La intervencion austriaca en Italia es, pues, inminente; á cada momento puede verificarse y echar por tierra, juntamente con el pensamiento de la unidad, la obra de la independencia italiana, comprometida temerariamente por Cavour y Garibaldi. ¿Provocará esta intervencion la de Francia? El estado actual de la Europa, los compromisos contraídos por Luis Napoleon en Villafranca y Zurich, y hasta la resistencia natural del pueblo francés á consumir millares de hombres y millones, para enmendar los errores de Cavour y de los italianos, hacen suponer que una segunda intervencion de Francia no es probable; ó que, de realizarse, ocasionaria una guerra general en Europa.

Italia debe estar convenida de que á mediados del siglo XIX solo se ha tratado de hacerle independiente del Austria, y que si quiere ser una, formar un Estado unitario, solo podrá lograrlo, no invocando la ayuda de estraños y á fuerza de largo tiempo de prudencia y de verdadero patriotismo, dado caso que la idea unitaria llegue algun dia á ser general en toda la península.

Idem 28.

Tenemos entendido que á consecuencia de haber tomado algun incremento el cólera en Málaga, ha sido declarado sucio dicho puerto.

—El capitán general duque de San Miguel que se halla en los baños de Alhama de Aragón, regresará en breve á la corte para acompañar á SS. MM. en el próximo viaje, como gefe del cuerpo de reales guardias alabarderos.

—Hoy se nos ha asegurado que hay en Madrid noticias de Nápoles que confirman el estado gravísimo de aquel reino; á pesar de haberse puesto el rey á la cabeza del ejército parece que este no corresponde á lo que de él debía esperarse. Se corrobora la toma de Reggio por Garibaldi y que algunas fuerzas se habian rendido.

—Los proyectos que medita el emperador de los franceses para dar solucion á las actuales complicaciones de la política, preocupan grandemente la atencion pública. Hay quien supone que considerando Luis Napoleon difícil contener á Garibaldi, está resuelto á hacer prevalecer el principio de la no intervencion de las potencias europeas, y que trabajará para dar una solucion pacífica por los medios diplomáticos al problema de las posesiones austriacas en el Véneto. El artículo recientemente publicado en *La Opinion Nacional*, artículo concebido poco mas ó menos en este sentido, y que trataba de la indemnizacion que habria de darse al Austria en cambio de sus posesiones en Italia, ha producido una impresion tanto mas profunda, cuanto se creia por punto general que contenia en el fondo el pensamiento del emperador de ofrecer al Austria alguna compensacion si consintiese en desocupar el Véneto. Lo que parece fuera de duda es que se han dado las instrucciones mas precisas á Mr. Brenier y al almirante Le Barbier de Tinan, en Nápoles, para que permanezcan completamente neutrales en la lucha que va á empeñarse entre Garibaldi y Francisco II.

—S. M. la Reina, acompañada de su augusto esposo, del Príncipe de Asturias y de la infanta doña Concepcion y de los infantes duques de Montpensier y D. Sebastian, pasó ayer el dia en Segovia. Esperabanla los ministros á la entrada de la Catedral, donde la recibió el señor obispo con el cabildo. Despues de oír misa, la familia real se trasladó al Alcázar á visitar el colegio de artillería, que era el objeto principal del viaje.

S. M. recorrió el establecimiento, enterándose de las mejoras introducidas; presencié los ejercicios de gimnasia en que los cadetes se mostraron dignos rivales de los maestros del arte, asistió á los esperimentos del gabinete de ciencias naturales y celebró por último la rapidez y precision de los ejercicios de los alumnos á pié y con las piezas de artillería.

El colegio, y en su nombre el director general marqués de la Habana obsequió á la familia real con un espléndido almuerzo de que tambien participaron los concurrentes á ver la entrada de SS. MM. que eran muchos en número y muchas las bellas damas que animaban

la fiesta con su presencia; S. M. pasó en el colegio cerca de cuatro horas y despues de subir como de costumbre á las casas consistoriales y de orar en una de las iglesias del tránsito, volvió á San Ildefonso despues de anoche- cer.

—Son curiosos los siguientes pormenores relativos á la visita del médico y otros dos moros de la embajada marroquí al colegio de San Carlos.

Iban los moros acompañados de un intérprete, y tan luego como entraron en el establecimiento se dirigieron á la Biblioteca, donde fueron recibidos por el doctor D. Joaquin Malo y Calvo, conversando con él y tomando asiento por un largo rato en su despacho. Este señor les enseñó todo lo perteneciente á su departamento, indicándoles que si habia libros en árabe que pudieran ver, estaban si las célebres obras de Avicena, Averroes, etc., que se custodiaban con esmero entre los clásicos antiguos, aunque no estaban escritas en árabe, sino en latin.

Pasando despues á la galeria iconográfica establecida por el actual señor rector, y que fué muy del agrado del médico árabe, se fijó este en las láminas de Ricord.

Recorrieron, despues de escribir sus nombres en árabe, diversos departamentos y se detuvieron en el gabinete de fisica, donde experimentaron la sensacion de algunas chispas de la máquina eléctrica. El doctor Mata, que les acompañó tambien en su laboratorio, les enseñó un microscopio, en el cual no se fijaron mucho. Pasaron despues al gabinete anatómico, y al fijar su atencion en un magnifico esqueleto y en otras varias piezas de las que por desecacion prepara el doctor Velasco, dijeron que ellos no tenian nada de esto porque su ley se lo prohibia.

—Los embajadores marroquíes asistieron el 23 á la representacion que dió el distinguido Mr. Herrmann en el teatro de la plazuela del Rey. Durante el intermedio de la primera á la segunda parte se presentó dicho artista acompañado del orientalista D. Pedro María del Castillo en el palco que ocupaban los embajadores, siendo recibidos por estos de una manera distinguida, conversando con ellos y demostrando á Mr. Herrmann lo admirados que estaban de sus sorprendentes juegos, suplicándole además pasasen á verlos á la mañana siguiente. Luego fueron obsequiados con sorbetes que Mr. Herrmann les ofreció y que aceptaron benevolmente.

A las ocho de la mañana del dia de hoy fueron recibidos los Sres. Herrmann y Castillo en el palacio de Buena-Vista por los embajadores, quienes manifestaron de nuevo á Mr. Herrmann lo satisfechos que habian quedado de sus admirables experimentos. Sid el-Bennani que ha viajado en Europa y que habia tenido ocasion de admirar al entendido Roberto Houdin, á Bosco y á otros célebres prestidigitadores, le aseguró que aventajaba á todos, y que á su vuelta á Marruecos hablaria de él á su amo el sultan para que le llamase á Fez con el fin de que á su presencia hiciese pruebas de su talento artístico. Asimismo dió la enhorabuena al Sr. del Castillo por la facilidad con que se espresaba en el idioma árabe.

Al despedirse los Sres. Herrmann y Castillo, los embajadores ofrecieron á Mr. Herrmann una suma de cincuenta napoleones como espresion de lo satisfactorio que les habia sido asistir á su representacion: monsieur Herrmann les dijo que su objeto era saludarlos y ofrecerlos en sus habitaciones una pequeña *soirée* que aceptaron aplazándola para uno de estos dias, recibió aquella suma, por no desairarlos, pero tan desprendido y generoso como siempre, al salir de palacio de Buena-Vista, se dirigió al gobierno político donde la entregó al señor marqués de la Vega Armijo para que la repartiese entre os pobres.

Aplaudimos este benéfico acto del señor Herrmann y deseamos que al presentarse de nuevo para lucir su ingenio en las habitaciones de la embajada, deje absortos á los ilustres musulmanes.

CORREO DE AYER.

De los periódicos recibidos anoche por via de Alcudia copiamos las noticias siguientes:

Madrid 25 de agosto.

A principios del mes actual, segun uno de nuestros colegas, se aumentará con un batallón la guarnicion de Palma de Mallorca.

—Despues de decir la *Opinion* de Valencia que han llegado á aquella ciudad muchas familias procedentes de Alicante, añade:

«Dícese, no sabemos con que fundamento, que se han presentado algunos casos de cólera en Alicante, y que uno de ellos ha sido el del enviado de Nápoles, señor conde de Griffeo, que habiendo permanecido algunos dias en Valencia, marchó precisamente á aquella ciudad huyendo de la epidemia.»

Las últimas noticias de Málaga son mas satisfactorias: el cólera en los dias 20 y 21 habia causado algunas victimas, pero el 22 y 23 iba en notabilísimo descenso.

—El dia 26 se cantará el *Te-Deum* en Torrenueva, provincia de Ciudad-Real, donde felizmente ha desaparecido el cólera.

«Paris 26 de agosto.—El *Monitor* de esta mañana publica el discurso pronunciado en Lion por el emperador, que es como sigue:

«Os doy las gracias por la manera como apreciáis mis esfuerzos para aumentar la prosperidad de Francia. Ocupado únicamente de los intereses generales del pais, desdeño todo lo que pueda ser obstáculo á su desarrollo.—Y tanto las injustas desconfianzas excitadas fuera de estas fronteras, como las exageradas alarmas de intereses egoistas en el interior, me encuentran insensible.—Nada me hará desviar de la via de moderacion y justicia que he seguido y que mantiene á la Francia en el grado de esplendor y de prosperidad que la provincia le ha señalado en el mundo.

Entregaos pues con confianza á los trabajos de la paz. Nuestros destinos están en nuestras manos: la Francia dá á Europa el discurso de todas las ideas grandes y generosas, y no sufre las mas influencias sino cuando degenera. Creed que con la ayuda de Dios no degenerará durante mi dinastía.

—Se lee en una carta dirigida de Beyruth, con fecha del 11 de agosto, al *Semaphore de Marsella*.

«Las noticias de Damasco llegadas esta mañana son poco favorables. La energía de Fuad-Bajá parece flaquear. El número de prisioneros asciende á 852, y empieza á manifestarse la exasperacion de los musulmanes; de modo que S. E. se ha visto obligado á poner en libertad á algunos individuos presos. La venganza turca no se ha hecho esperar despues de la ejecución del panadero envenenado, pues un cristiano ha sido acerbillado á pañaladas en las calles de la ciudad. La inquietud vuelve á apoderarse de todos los ánimos.

Ayer y anteayer fueron presos diez y ocho turcos que habian llegado hacia algunos dias de Damasco.

Circula desde esta mañana una mala noticia. Algunas cartas llegadas por un buque turco procedente de San Juan de Acre anuncian que ha estallado la revolucion en las aldeas situadas á alguna distancia de aquella ciudad y que un gran número de cristianos han sido victimas de los fanáticos.

—El *Globe* de Londres ha recibido un parte telegráfico de Southampton, despues de la llegada á este puerto del vapor *Delta*, de la

línea del Miterráneo, en que se le dá la noticia de que los españoles evacuarán á Tetuan dentro dos meses, segun convenio hecho entre Muley-el-Abbas y el Sr. Merry.

Paris 27 de agosto.

Leemos en la *Patria*:

La entrevista de Toeplitz ha aficionado á los noticieros á las conferencias de soberanos. Se habla nuevamente de una visita que el emperador de Austria y el príncipe regente de Prusia harán al emperador de Rusia en Varsovia.

Uno de los motivos que llaman la atencion en San Petersburgo es el establecimiento del campo de Varsovia, donde dicen que van á concentrarse dos cuerpos de ejército, pero su efectivo está muy lejos de ascender, como algunos periódicos han supuesto, al número de 120,000 hombres. Si es cierto que cada cuerpo ruso completo se compone de 60,000 hombres, se sabe que su efectivo real no pasa de 25 á 30,000.

—Nos anuncian que S. A. el bey de Tunez va á partir á Argel para ofrecer sus homenajes á S. M. el Emperador, y se asegura que acaba de ponerse á disposicion de este príncipe la fragata de vapor la *Foudre*, con la cual llegará, segun dicen, á Argel el 18 de setiembre. Sabemos que SS. MM. el Emperador y la Emperatriz permanecerán en esta ciudad desde el 17 al 21 del mismo mes.

—Se han recibido en Paris dos partes diferentes de la Calabria; el primero anuncia que dos brigadas napolitanas, despues de sostener un reñido combate contra los voluntarios de Cosenz, tomaron partido en favor de los garibaldinos; y el segundo afirma que estas dos brigadas se retiraron internándose en el monte, despues de un combate encarnizado contra las tropas de Cosenz.

Los desembarcos continúan y se verifican, segun dicen, en el litoral comprendido desde el cabo Spartivento hasta el golfo de Tarento. Se ignoraba aun cual seria la actitud de los habitantes que no se habia manifestado.

—Las cañoneras de vapor *Varna* y *Attakia*, de la marina Otomana, se reunieron con el buque del vice-almirante Mustafá Bajá, fondeando delante de Beyruth el 17 por la mañana procedentes de Constantinopla.

El dia siguiente partieron pora san Juan de Acre á donde se habia dirigido ya el vapor *Shadié*. Se aseguraba que reinaba una gran fermentacion en aquella ciudad en donde Fuad-Bajá habia mandado prender á varios musulmanes de categoria.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Lion 26 de agosto.—El Emperador y la Emperatriz bajan de Fourvières con un tiempo magnifico y en medio de un inmenso entusiasmo. Todas las ventanas estaban adornadas con colgaduras, y una unánime aclamacion sale de todos los pechos.

El Emperador va á pasar una revista en la plaza de Luis el Grande.

—Leemos en la correspondencia *Bullier*: «M. Vacca, comandante del *Monarca*, que no se halló á bordo la noche del ataque del *Veloz*, ha partido para reunirse con Garibaldi. Se cree que mandará la escuadra de desembarco del dictador.

«Nápoles 24 de agosto.—(Oficial.)—Las tropas que defienden á Reggio se han retirado, despues de un récio combate, al fuerte que se está construyendo, y que no podrá resistir mucho tiempo. En seguida se ha empeñado una lucha encarnizada con la brigada Briganti que ocupaba á Piale. Esta mañana á las cuatro ha vuelto á empezar la lucha.»

Lion 26 de agosto.—Lion no se ocupa mas que de la presencia y de la acogida hecha al emperador y la emperatriz.—El baile de anoche fué magnifico.—Esta mañana el cortejo imperial ha ido á oír misa á nuestra Señora de Fourvières.—A la una de esta tarde se verificará una gran revista del ejército de

Lion en el campo de Sathonay.

Génova 26 de agosto.—Las noticias de Palermo del 24 anuncian lo siguiente:—El fuerte de Reggio capituló el 21. La guarnición sale con los fusiles solamente y sus prendas de ropa. Despues de un corto combate, los garibaldinos han ocupado el fuerte de San Juan.

Dos brigadas napolitanas, las de los generales Menendez y Briganti, se han rendido á discrecion al general Cosenz. Los garibaldinos son dueños de su artilleria, sus armas y equipajes: tambien ocupan el fuerte de Pizzo.

Madrid, lunes, 27 de agosto.

En Castilla han tenido gran alza los trigos á consecuencia de hacerse compras por cuenta del gobierno frances y de varias casas inglesas.

Hay absoluta carencia de noticias del interior.

Paris mártes, 28 de agosto.

Las cartas de Nápoles del 25 anuncian que es inminente una revolucion.

Se asegura que el embajador frances cerca de aquella corte, Mr. Brenier, ha pedido satisfaccion.

Un parte de Nápoles anuncia una fuerte baja en los fondos napolitanos.

Paris, miércoles, 29 de agosto.

Nápoles.—Roma 26.—La ciudad de Benevento se ha insurreccionado y ha echado de ella á los gendarmes pontificios.

Se ha confirmado la insurreccion del Basilicato. El gobierno provisional garibaldino funciona en Potenza.

Los generales napolitanos Pianelli y Bosco llevan refuerzos á las Calabrias.

Las tropas de Módena no entran ya al servicio del papa.

Madrid, miércoles, 29 de agosto.

La Gaceta publica una real disposicion mandando que el papel extranjero para imprimir pague 42 reales en bandera nacional, y 44 1/2 en estrangera.

Se asegura que SS. MM. han desistido del viaje á las provincias Vascongadas.

Bolsin: consolidados, 48-80; diferida, 40-90.

Paris, miércoles, 29 de agosto.

Nápoles 28.—(Por Florencia).—Las tropas napolitanas de Calabria han sido derrotadas. Los insurgentes del Basilicato marchan hácia Salerno.

Corre el rumor de que el rey de Nápoles ha huido.

La bolsa de Paris ha estado floja.

3 por 100 francés, 67-90.—4 y 1/2 por 100 id., 97-90.—interior español, 47 1/4.—Diferida, 39 5/8.

Londres.—Consolidados ingleses, 93.—3 por 100 exterior español, 48 1/2.—Diferida 40 1/4.

Amsterdam.—Interior español, 48 3/16

Amberes.—Idem id., 47 3/4.

Cotizacion oficial de las Bolsas de Madrid, Paris y Londres en el dia de ayer.

Madrid.—3 por 100, 48-80.—Amortizable de 2.º 21.

Paris.—3 por 100, 68.—4 1/2 por id., 97-45.—3 p. c. interior español, 47 1/4.—Diferida 39 5/8.—Amortizable, 22 1/4.

Londres.—Consolidados, 92 7/8 á 93.

EL CORREO.

En Zaragoza se ha publicado ya el programa de los festejos con que debe solemnizarse la visita de SS. MM., y en Palma creemos que los preparativos están aun bastante atrasados, á pesar de tener que recibir á la corte antes que la ciudad de Zaragoza. No puede detenerse pues un solo dia la publicacion de dicho programa, mayormente cuando despues de formado será preciso establecer el orden con que

debe celebrarse cada espectáculo ó cada ceremonia.

Una de las cosas que en nuestro concepto deberían saberse primeramente es si durante el tiempo que medie entre la señal de la proximidad de la escuadra y la entrada de SS. MM. en la ciudad, tendrá la poblacion el tiempo suficiente para prepararse. Nos explicaremos. Los Reyes deben ser recibidos por las autoridades en un gran salon que ha de disponerse en la plaza de la Consigna por cuenta de la Diputacion. Acerca de esto debemos decir al *Isleño* que no hay porqué impacientarse, pues el andamio que se vé junto al desembarcadero no representa las dimensiones del salon, sino el paraje ó galería por donde ha de llegarse hasta él: mas allá debe levantarse una gran tienda de campaña, que segun nuestras noticias, tendrá mas de setenta palmos de largo por una anchura proporcionada; y el interior de esta tienda estará lujosamente decorado, á cuyo fin se encuentra en Barcelona un comisionado de la corporacion provincial encargado de adquirir damasco, terciopelo, raso grandes espejos, sillones y demas muebles de lo mejor y mas rico que se encuentre. Ahora bien: si SS. MM. no deben permanecer en este salon mas que breves instantes, es probable que medie muy poco tiempo desde que se distinguen los buques hasta que entre la Real comitiva; pero si deben tomar parte en el puerto algun alimento, como parece regular, aquel intervalo se prolongaría algun tanto, lo cual favorecería mucho á los vecinos para poder terminar sus preparativos. Nos inclinamos á creer que se efectuará de esta manera, pues de lo contrario se correría el riesgo de que SS. MM. se dirigiesen á Palacio por el camino mas corto.

Somos tambien de opinion que debe pensarse mucho en la distribucion de los espectáculos; pues para entretener las veladas no tenemos noticia mas que de dos hasta ahora, esto es, la inauguracion del teatro y la funcion de fuegos artificiales en la bahía. De dia no faltarán medios en que ocupar el tiempo, pero para la noche deben ver las funciones de un caracter especial y adecuado.

Sería por lo mismo de desear que cuanto antes se formase y publicase el programa, pues no solo los vecinos lo esperan con una justa impaciencia, sino que faltando ya muy pocos dias para que tenga lugar el fausto acontecimiento que nos ocupa no es cosa de esponerse á que el tiempo escasée y hayan de terminarse los preparativos con demasiada precipitacion.

De una carta que ha escrito á su familia el Sr. Miró, individuo de la comision encargada de recibir el primer plazo de la indemnizacion marroquí, copiamos los siguientes curiosos párrafos.

«El 17 á las seis de la tarde salí de Tánger en el vapor de guerra Vasco Nuñez de Balboa, encargado de conducir y entregar al Tesoro treinta y dos millones que es la segunda remesa que se ha he-

cho á Madrid de la indemnizacion de guerra.

«A Dios gracias ya estoy libre de esta responsabilidad, pues ayer entregué los 208 cajones que constituian la remesa, y quedaron depositados en las cuevas del Tesoro; esta mañana se ha abierto, contado y pesado un cajon de cada especie, y se ha dado el dinero por entregado definitivamente.

«He traído setenta y cinco mil onzas de oro españolas muy buenas y muy escogidas, sobre medio millon en moneda de oro francesa é inglesa, un millon y pico en pesetas columnarias, poco mas de un millon en pesetas de á cuatro reales, de cara; un millon y ochenta mil reales en duros columnarios de Carlos 3.º y 4.º y Fernando 7.º, y siete millones en moneda de plata marroquí. La primera remesa que se hizo ascendia á cerca de 21 millones en 384 cajas de buenos napoleones.

«Pasado mañana vuelvo á salir para Gibraltar, en donde me aguardan algunos millones mas, y lo bueno es que el 1.º de Setiembre empieza á vencer el segundo plazo, de modo que si me hacen continuar con esta comision sabe Dios el término que tendrá y las ciudades morunas que tendré que recorrer.»

SECCION COMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Dia 31.—De Chafarinas en 10 dias tartana S. José, de 107 ton., pat. Juan Verger, con 7 mar. y lastre.

De Malta en 12 dias corbeta Numancia, de 220 ton., cap. D. Antonio Grau, con 14 mar., 1 pasajero, carbon y efectos.

Buques despachados.

Dia 31.—Para Argel laud Carmen, de 26 toneladas pat. Antonio Moner, con 7 mar. y frutas.

Para Sta. Pola laud Sangre, de 20 ton., patron Jaime Alemañy, con 5 mar. y lastre.

Para Tortosa laud Pepita, de 39 ton., pat. Tomás Salomó con 6 mar. y lastre.

SECCION RELIGIOSA.

SI SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Ntra. Sra. de la Consolacion,

San Antolin mártir y San Esteban rey confesor.

Cultos.—Para mañana domingo.—En el Socorro concluyen las cuarentahoras siendo la exposicion á las seis de la mañana; á las siete habrá comunión general y á las nueve despues de nona se cantará la misa mayor con sermon que dirá don Vicente Terrasa Pro. y por la tarde á las cinco se cantarán maitines y laudes, un rato de meditacion y la reserva precedida de un solemne *Te-Deum*.

En la Consolacion continuan las cuarentahoras exponiéndose S. D. M. á las cinco y media de la mañana á las diez despues de cantada nona se dirá la misa mayor; en cuyo ofertorio explicará las Glorias de la Virgen D. Miguel Meliá Pro. y por la tarde á las cinco y media se cantarán maitines y laudes, un rato de meditacion y la reserva.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Vittalonga.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

El Rey Don Jaime I

saldra para Iviza y Alicante el lunes 3 de s tiembre a las 8 de la mañana.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

Economía.

Las ventajas de poder comprar un combustible tan bueno como el carbon de leña por un tercio ó la mitad del precio de este, no se halla bastante apreciado por el público. Esto proviene sin duda de que su uso exige una pequeña variacion en los hornillos de muy poco coste; la sociedad del gas ofrece dar gratuitamente á las personas que deseen servirse de este combustible las instrucciones necesarias para su debida aplicacion.

En Barcelona el coke se emplea en las cocinas de los particulares, fondas, hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, para las destilaciones, pastelerías, tintoreros, curtidores, herreros, con especialidad para los clavos, fundidores de metales etc. etc.

Los precios son:

Coke de primera calidad grueso á 11 rs. el qq.
Id. de segunda id. mediano á 8 id. id.
Id. de tercera id. menudo á 5 id. id.

Los pedidos pueden hacerse á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas, cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76, piso principal, de diez de la mañana á las dos de la tarde.

Agricultura é Industria.

En la fábrica del Gas hay un depósito de alquitran (vernís) y de aguas amoniacales en venta. El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1.º. El alquitran (vernís) sirve para la pintura de todos los objetos de hierro expuestos al aire y á la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc. como tambien para la conservacion de las maderas que deben estar colocadas bajo la tierra.

2.º. Sirve tambien para preservar á los árboles frutales de los insectos, pintando el pie con una faja de un palmo de ancho.

3.º. Las aguas amoniacales saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas, ademas de los principios fertilizadores del amoníaco el alquitran destruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran (vernís) es de 12 reales quintal; el de las aguas amoniacales 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos servirán acudir á las oficinas de la Sociedad del alumbrado de Gas, Cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76 piso principal desde las diez de la mañana á las dos de la tarde

Venta.

En vista de la general acogida que tienen tanto en el Continente como en esta isla de Mallorca los Cubiertos de ALPACA de 1.ª clase, tan imitados en brillo, elegancia y solidés á los cubiertos de PLATA, la fábrica de Viena de donde proceden á resuelto hacer un 5 por 100 de rebaja de precio en los pedidos que de aqui en adelante se lo hagan. En su consecuencia los cubiertos de superior calidad, se podrán vender con mas BARATURA en esta Tienda de las Ninfas Palmesanas calle de Bastaixos núm. 32 contigua al Horno *d'en Frau*, en donde tambien, acaba de recibirse un grande y variado surtido de SOMBRILLAS desde el precio de 12 rs. una al de 160.

GRAN SURTIDO

de Faroles.

Véndense de todos colores y dimensiones en las tiendas de LA UTILIDAD calle de Bastaixos núm. 28 y en la núm. 32 de Las Ninfas Palmesanas á una fabulosa BARATURA.

Venta.

En esta imprenta darán razon de quien tiene para vender plántales de almendros buenos para trasplantar á 5 y 6 sueldos uno.

Otra.

Cuesta de Sto. Domingo núm. 68 villar del Circolo hay un depósito de cerveza alemana á 9 cuartos botella en el mismo hallarán los consumidores gassiosas, camuesas, horchatas y toda clase de refrescos.

Aviso al público.

Taylor y Schawalb (antes Lowe.)

Participa á sus numerosos parroquianos que para últimos de agosto llegará á esta capital procedente de Alemania con un abundante y lujoso surtido de instrumentos de óptica, trabajados en las mejores fábricas de Baviera.

La mejor garantía que puedo ofrecer de mis artículos es la grande confianza que me ha dispensado siempre el respetable público palmesano.

Otro.

Se vende la hermosa y muy velera Polacra Barca de la matrícula de Iviza nombrada *Rosalía* es buque muy bien construido y nuevo, clavado en cobre y recientemente forrado; su porte es de 1050 cajas de azúcar y se halla aparejada con todo lo necesario para emprender cualquier viaje: los que deseen comprarla podrán dirigirse á los Sres. Ramon hermanos de aquel comercio.

Libros extranjeros.

En la librería de Pedro Ferragut, plaza de Cort frente la casa Consistorial, se admiten encargos de libros extranjeros á los precios de los catálogos de París, peseta por franco. Tambien se admiten suscripciones á toda clase de periódicos franceses, belgas, ingleses y alemanes.

Ebanisteria de Miguel Mir.

En este establecimiento, antes situado á la esquina del callejon de S. Nicolás y ahora frente la entrada que pasa y conduce á la pescadería, nueva, hay de venta un gran surtido de cómodas, camas, sofás, sillas, mesas y otros géneros de varias clases, en cuya confeccion se ha procurado conciliar la novedad y el buen gusto con la mayor baratura. En el mismo establecimiento se harán los muebles que se le encarguen á precios módicos y convencionales.

Alquiler.

Está para alquilar un entresuelo con cuatro cuartos dormitorios, y demás comodidades en la calle del Sol núm. 45, ademas tiene agua de fuente para beber. Está tambien para alquilar un gran de almacen.

Economía y buen gusto.

En la calle detras de las monjas de la Misericordia núm. 23 piso 1.º se componen los sombreros de felpa viejos, dejandolos perfectamente como nuevos y de última moda por el precio de 14 rs. y llevando dos para hacer uno 12.

Tambien se componen los de feltro y paja.

Interesante.

En el conocido Establecimiento «A la ciudad de Palma» calle de Brondo números 54 y 55 se acaba de recibir un magnífico surtido de bordados de todas clases, como: cuellos, los mismos con manga, tiras anchas y estrechas, pecheras de camisa etc. y una coleccion de cuellos de luto, entre cuyos géneros podrán escoger sus favorecedores desde los precios mas infimos hasta lo mas superior que se construye en su respectiva clase.

Como que el público conoce perfectamente las ventajas que ya hemos concedido y las que cada dia nos vamos esforzando en introducir en el ramo de lencería, nos limitaremos á ofrecer de nuevo el completo surtido que poseemos en todas calidades y anchos, seguros de que lograremos satisfacer el gusto mas delicado.

Baratura.

Tienda núm. 6 en la cadena de Cort entrando en la plaza vieja hay un surtido de loza de pederal de la fábrica de Sevilla tanto en blanca como estampado y otros géneros que escusamos mencionar todo á precios sumamente módicos.

A las Novedades,

calle de Sto. Domingo núm. 22. Se han recibido relojes de pared con despertador que se venden á 40 y á 50 rs. una navajas inglesas para afeitarr de 3, 4, 6, 7, 8 y 30 rs. una, tigras, cortaplumas, petacas portamonedas, brazaletes, alfileres y otros muchos artículos de utilidad y elegancia.

Sombreros de última novedad para Señoras.

Se acaba de recibir un buen surtido de dicho artículo procedentes de las principales fábricas de París, como tambien aderezos, medios aderezos, alfileres, brazaletes, abanicos de pluma propios para teatro, portamonedas, cigarreras, navajas, tigras, cortaplumas y otros muchos artículos de utilidad y elegancia. Se hallará en la calle de Sto. Domingo núm. 22 á las novedades.

Aviso.

Se comprará un predio de alguna estension, mediante las condiciones que se manifestarán. El notario D. Pedro José Bonet, calle de Santo Domingo núm. 18 dará razon.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.
Cerca del Correo.

J. O. D. E.
Juan Villalonga